



060 160 709 "Isla Diez" 1980-2008
MOY DE TOHA

Luego de casi quince años de Dictadura, las personas que vivimos situaciones traumáticas hemos desarrollado distintas maneras para conservar nuestro equilibrio emocional y nuestra estabilidad psíquica. La mía ha consistido en leer lo menos posible sobre testimonios o informaciones de personas que sufrieron torturas, prisión, les mataron a sus familiares, se los desaparecieron o los persiguieron. Sólo he accedido superficialmente a este material como una manera de estar informada, pero sin espíritu morboso. Creo, por lo tanto, que lo vivido en forma personal me ha dado suficientes antecedentes como para juzgar este sistema político en que vivimos y sus características enfermizas de extrema crueldad y deshumanización. Como para tener, por lo mismo, un juicio personal en esta materia: este Régimen era monstruoso.

Cuando Sergio Bitar nos envió su libro, "Isla Diez", de reciente publicación, mis principios de autodefensa emocional hicieron crisis y entré de lleno a develar ese misterio de Isla Dawson que, de una manera muy cercana, condicionó la muerte de José.

Con una ansiedad compulsiva, por ocho horas seguidas, devoré la fluida narrativa de Bitar hasta terminar con su texto completo.

No soy ni puedo ser una lectora imparcial de estas vivencias que, sin ser propias, han afectado mi existencia. También estoy en situación de entender que, para cualquier lector imparcial de Chile o del extranjero, este libro es un documento de la mayor importancia política para juzgar la Dictadura.

El autor va narrando todo el acontecer de sus doce meses de cautiverio en los distintos campos de concentración, con gran exactitud, mezclando anécdotas livianas con momentos de profundo dramatismo; tratando, dentro de lo posible, de no abrumar al lector con truculencias. No obstante, los hechos fríamente expuestos son por sí mismos de gran elocuencia. Los adjetivos los verbaliza el lector al terminar la última página de este libro. Debo reconocer, sin embargo, que al finalizar la lectura de "Isla Diez", entre lágrimas de ira, de pena, de impotencia por ese horror que vivió gente tan querida, uno rescata una sensación gratificante de sano orgullo: nuestras dirigencias, nuestros amigos, nuestros maridos, aquellos que quedaron en ese camino de dolor, crueldad y odio, son gente de una calidad superior, de una entereza y de una decencia a prueba de campos de concentración.

Hay que dar gracias a Sergio Bitar por entregarnos su testimonio en este momento tan crucial para el futuro de Chile. El nos aporta antecedentes básicos para juzgar la gestión de este gobierno. Después de leerlo, la carretera austral, la exportación de frutas y los logros económicos, tan profusamente publicitados, no son suficientes para justificar la persecución, la tortura y la crueldad en la que se sustenta el Régimen.

Todo ese dolor acumulado en los campos de concentración de Isla Dawson, Chacabuco, Tres Alamos, Quiriquina y tantos otros debe transformarse en energía viva, en fuerza activa y movilizadora que impida hoy la institucionalización del Régimen. PARA QUE NUNCA MAS EN CHILE... **d**

Página 2, ANALISIS, del 11 al 17 de abril 1988 222

"Isla diez" [artículo] Moy de Tohá.

Libros y documentos

AUTORÍA

Tohá, Moy de

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Isla diez" [artículo] Moy de Tohá.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile